

4 de abril 1984

UNO MAS UNO

Aumenta en el Cono Sur la represión: AI

Manuel Meneses

Las dictaduras de América Latina recurren cada vez más a la desaparición y ejecución extrajudicial de sus opositores, ya sean éstos pacíficos o activos, además de que algunas de ellas —principalmente en el Cono Sur— han establecido entre sí *redes subrepticias de cooperación*, que van desde el asesoramiento de mecanismos de tortura o represión, hasta el establecimiento de cárceles clandestinas conjuntas, estrecho contacto entre los aparatos represivos o, por ejemplo, el secuestro en Argentina de un individuo al que días más tarde se le encuentra asesinado y mutilado en territorio uruguayo.

Al formular lo anterior, el doctor Edy Kaufman, miembro del Comité Ejecutivo de Amnistía Internacional (AI) y responsable de ese organismo



Aumenta en el Cono Sur la represión: AI

de la primera

para América Latina, precisó que los regímenes militaristas de este continente se han dado cuenta de que los organismos que velan por la aplicación del respeto a los derechos humanos responden tardíamente y de manera poco eficaz al problema de los desaparecidos, y de ahí que opten por este método de las ejecuciones extrajudiciales, "pues hasta hace relativamente poco tiempo las presiones de la comunidad internacional se sustentaban principalmente en el caso de los encarcelamientos masivos o individuales".

Kaufman detalló a **unomas uno** que hasta la década pasada los gobiernos dictatoriales de la región recibieron asistencia y entrenamiento en materia de represión y tortura exclusivamente de Estados Unidos, "y ahora han llegado a tales grados de aplicación, que entre ellos mismos se la brindan".

Conforme al Informe 1980 de AI, las violaciones a los derechos humanos fueron frecuentes ese año en América. Torturas, desapariciones, arrestos arbitrarios y ejecuciones extrajudiciales se suceden en cuantía, especialmente en Argentina, Bolivia, Chile, El Salvador, Guatemala, Uruguay y Paraguay. No obstante esa situación que se asienta en el Informe 1980, Kaufman indicó que la represión por causas de orden político se han incrementado en esas naciones y previó que se acentuarán aún más. Señaló como los motivos principales de lo anterior: el endurecimiento del gobierno de Estados Unidos en el plano internacional; el ascenso de Roberto Viola al poder en Argentina con la presión de los militares que se inclinan por incrementar la represión; el cambio de presidente que deberá suceder en octubre en Uruguay y los actuales acontecimientos de El Salvador.

En ese orden, estableció que AI reconoce que uno de sus principales problemas es el no haber tenido éxito en cuanto al problema de los desaparecidos en América Latina, región donde ocurre con mayor frecuencia este fenómeno. Otro de los problemas principales, agregó, es que Amnistía Internacional se ocupa de los países de los cuales tiene más información y en menor medida de las naciones donde obtener detalles o realizar investigación es difícil. Sobre el último caso citó a la Uganda de Idi Amin y a Albania.

Explicó que diferentes mecanismos de AI produjo resultados positivos en la defensa de los derechos humanos. Cada uno de los 2,550 grupos diseminados en un centenar de países *adopta* tres presos (uno de un país socialista, otro de una nación capitalista y el restante del tercer mundo, "para no permitir que sobre AI *prive ideología alguna que no sea la de la defensa del ser humano*") y a los gobiernos que los tienen se les envían mensajes, telegramas y cartas de los integrantes de AI —250 mil personas—, lo que da como resultado que una de cada tres personas detenidas es liberada. También se adopta al *preso del mes*, generalmente un campesino u obrero.

Las 250 mil personas que participan activamente en el organismo representan mensualmente un millón de horas-hombre de trabajo e investigación, y de acuerdo con las declaraciones de Kaufman AI ha llegado a una situación en la "casi ningún gobierno rechaza a una comisión... pero en realidad estamos muy lejos de sentirnos contentos con los resultados, pues aún no encontramos salidas efectivas cuando nos encontramos con regímenes dictatoriales que lo son en extremo". Lo principal, añadió, es que nos hemos mantenido al margen de cualquier ideología,

EL DIA

En síntesis

ALTIBAJOS

BUENOS AIRES.— La hipersensibilizada plaza cambiaria operó ayer luego de un feriado de tres días y una devaluación del 30 por ciento del peso argentino, en medio de un *confuso panorama donde*

pareció revertirse la situación y ahora todos quieren vender los dólares comprados durante la inusitada corrida del mes de marzo. Esta gran oferta de dólares motivó que ayer la moneda norteamericana se cotizara en baja, hasta 2 mil 900 y 3 mil pesos, niveles que están por debajo de los índices oficiales establecidos por la devaluación de ayer que llevó el dólar a 3 mil 50 pesos para la compra y 3 mil 100 pesos para la venta, según fuentes cambiarias.